



## **Le Grand-Duc de Luxembourg et les "Irish Guards"**

Le Prince Jean, le fils aîné de la Grande-Duchesse Charlotte et du Prince Félix de Luxembourg, est entré au Collège d'Ampleforth en 1934, six années avant l'attaque allemande à l'Ouest. Il eut la chance de devenir membre du Corps de Formation pour Officiers de l'école qui était commandé par le Révérend Père George Forbes, un ancien officier des "Grenadier Guards"; les sous-officiers de cette unité étaient également des "Grenadiers". C'était le premier contact du jeune Prince avec le Régiment de la Garde.

En 1938, le Prince Jean rentra au Luxembourg pour y parfaire ses études et participer aux engagements officiels de la Famille Grand-Ducale. Le 10 mai 1940, quand les troupes allemandes envahirent le Grand-Duché, la Famille Grand-Ducale et le Gouvernement quittèrent le pays pour trouver refuge au Portugal, après avoir fui les nazis à travers la France et l'Espagne.

Le Président Roosevelt envoya le croiseur "Trenton" à Lisbonne pour recueillir le Prince Félix et ses enfants et leur donner asile aux Etats-Unis d'Amérique, tandis que la Souveraine et son Gouvernement se rendirent sans détours à Londres.

Après quelques mois, la Famille Grand-Ducale partit pour le Canada où le Prince Jean entama des études à l'Université de Laval (Québec). Toutefois ces études furent souvent interrompues par des engagements politiques et protocolaires qui demandaient sa présence sur une grande partie du continent américain.

En octobre 1942, le Prince Jean et son père s'envolèrent en "clipper" pour rejoindre à Londres la Grande-Duchesse et son Gouvernement. Ils étaient déterminés à s'engager dans les Forces Alliées. Après avoir reçu l'avis de Sa Majesté le Roi George VI, le jeune Prince prit la décision de rejoindre le Régiment des "Irish Guards" où il avait la chance de retrouver nombre "d'Anciens" d'Ampleforth. Après l'interview statutaire avec le Lt. Colonel du Régiment, le jeune soldat fut recruté au "Brigade Squad" du "Guards Depot Caterham".

En vue de son instruction ultérieure comme officier, il passa au pre-OCTU (Officer Cadets Training Unit) à Pirbright et ensuite pendant six mois aux "Mons Barracks" à Aldershot, où les jeunes officiers d'infanterie recevaient l'instruction du "Royal Military College" de Sandhurst.

Le 28 juillet 1943, le Prince Jean fut promu Lieutenant des "Irish Guards". En août de la même année il fut muté au "Irish Guards Training Battalion" à

Lingfield. Aujourd'hui encore le Grand-Duc se rappelle le jour où il était de garde au Palais de Buckingham et se souvient que sa mère et ses sœurs se rendirent sur les lieux et qu'il passa à leurs côtés sans avoir l'air de remarquer leur présence.

En février 1944, le jeune officier fut attaché au 3<sup>e</sup> Bataillon des "Irish Guards" de la "Guards Armoured Division", alors stationnée à Malton, Yorkshire. A partir de cette date des exercices et des manœuvres préparaient les bataillons au débarquement en Normandie et à l'attaque du "Mur de l'Atlantique". En avril, la division se déplaça dans le plus grand secret vers le Sud et se concentra dans la région de Brighton-Eastbourne.

A la lecture de "History of the Irish Guards in the Second World War " de Desmond Fitzgerald, on constate que le 3<sup>e</sup> bataillon débarqua en Normandie le 23 juin et se regroupa dans les vergers près de Bayeux. Ils découvrirent que leurs renforts étaient déjà sur place. En fait, le Prince Jean faisait partie de cette unité de renforts, dont les "Landing Craft Infantry" avaient touché la terre française depuis plus d'une semaine, sous le commandement du capitaine Goddart-Jackson, au son des cornemuses. Des années plus tard, le "Guardsman" Sammy Mc Neice allait rappeler dans une lettre au Grand-Duc l'épisode des 2 avions ennemis qui avaient attaqué leur groupe tuant malheureusement le mitrailleur anti-aérien posté derrière eux.

C'est donc vers le 23 juin que le jeune lieutenant Jean de Luxembourg eut la joie de voir débarquer les officiers et soldats de son bataillon près d'Arromanches. Peu après, il fut attaché comme officier de liaison à l'Etat-Major de la 32<sup>e</sup> Brigade de la "Guards Armoured Division".

Aussitôt cette unité fut engagée dans la bataille de Caen, passa la rivière Odon et participa à l'opération "Goodwood." Ses pertes étaient lourdes. Il allait en être de même lors de l'offensive de Caumont.

Finalement les Allemands se retirèrent et, sous le commandement du XXX Corps, la 32<sup>e</sup> Brigade se dirigea rapidement vers la frontière belge. Après le passage de la Seine à Vernon et de la Somme près de Corbie, la ville d'Arras fut occupée. Pour ne pas retarder la progression les nombreux prisonniers furent remis aux forces locales du Maquis.

Après la prise de Douai, la division reçut l'ordre de prendre Bruxelles. Elle partit très tôt dans la matinée du 3 septembre et, vers 8 heures du soir de la même journée, elle entra par la porte de Hal et le boulevard de Waterloo dans la capitale belge. Le lendemain elle continua de progresser vers l'Est. Comme la libération de Luxembourg était imminente, le jeune Prince reçut l'ordre de

rejoindre son père, le Prince Félix, qui participait aux combats avec la "5<sup>e</sup> US Armoured Division".

Dans la matinée du 10 septembre, le Prince Jean passa la frontière luxembourgeoise à l'endroit même où, 4 ans auparavant, ses parents avaient quitté leur pays pour l'exile.

Dans l'après-midi, il atteignit la ville de Luxembourg. La foule s'était massée devant l'Hôtel de Ville. Quand le Prince mit pied à terre il fut reconnu par les habitants de la capitale; ils le portèrent sur leurs épaules vers la maison communale où il eut la grande joie de revoir son père. La foule était en délire et les ovations et les acclamations redoublèrent quant il apparut à une fenêtre aux côtés de son père.

Le lendemain, le même enthousiasme et la même joie accueillirent les Princes dans d'autres villes de leur pays.

La rencontre avec ses compatriotes, le 10 septembre 1944, demeure un des plus grands jours pour Jean de Luxembourg.

Mais la guerre n'était pas encore terminée et le Prince, après quelques jours, réintégra sa brigade. La bataille de Nimègue et d'Arnhem fut suivie de l'offensive des Ardennes qui vit le Nord du Grand-Duché dévasté. La division blindée de la Garde fut retirée dans la région de Namur-Tirlemont pour arrêter la progression ennemie vers Anvers. Quand la division, après avoir pris le Reichswald au nord-ouest de Wesel, atteignit Lingén, le Prince Jean fut rapelé dans son pays.

Le 14 avril 1945, il était à Luxembourg pour le retour triomphal de sa mère, la Grande-Duchesse Charlotte. Un mois plus tard, il fut détaché comme officier de liaison à la Mission militaire alliée à Luxembourg.

Le 21 août 1984, Sa Majesté la Reine Elisabeth II nomma Son Altesse Royale le Grand-Duc de Luxembourg Colonel du Régiment des "Irish Guards" et le 17 mars 1995 le Grand-Duc fut nommé Général Honoraire de l'Armée Britannique.

**Exposition**  
*Le Grand-Duc et les "Irish Guards"*  
**Palais Grand-Ducal**  
**Luxembourg, août 1999**